



局送航京東
東京放送局の
ポスター

九条はらまち

「はらまち九条の会」ニュース No. 5 8

2008(平成20)年3月22日(土)発行

<1925(大正14)年3月22日、日本でラジオ放送の始まった日・放送記念日>

今から83年前のこの日午前9時半、東京芝浦の高等工芸学校の一室から、「アーチー、アーチー、アーチー、よく聞こえますか。JOAK、JOAK、JOAK、こちらは東京放送局であります」と、初のラジオ放送が流れました。7月には東京港区の愛宕山に放送局を新設。翌年8月には、東京、大阪、名古屋の三放送局が統合されて、日本放送協会が設立されました。また、テレビの本放送は戦後の1953(昭和28)年に開始されました。

た想にもに行殊屯舎近つ残無連きのしをくそてし謀れ、外て設にのかたなて軍可いけ木鉄筋、家戦いの愛た、造盗み見張るため良いやにてラら私数がら頑丈さん達さたでよここの本なるでここ、日ち遊兵兵兵あと内本こび士が隊めつを地兵ちにに駐小

日本兵による蛮行
で、上海で生まれ、終戦の昭和二十年、十歳(小学四年生)まで中国の上海で生活した。その間、上海事変の時に上海の開北区の家まで住んでいた。當時の私が国民党学校二年生

①文まで下ままで中國にいました。その間、上海で生活した。その間、上海事変の時に上海の開北区の家まで住んでいた。當時の私が国民党学校二年生

終戦の年の十歳まで上海に



戦時下の中国・上海

原町区本町

門馬政彦

中国の行政区画(省級)



▲現在の上海の賑わい

上海は長江の河口にある、中国最大の商工業都市、貿易港。人口1,300万人。

1932年1月と、1937年8月の「上海事変」で、日本と中国は全面戦争に突入した。



中国の友達の父が宙吊りに私の一言で命が救われる
瓦礫の中で、日本人が食べ残したスイカの白身をむさぼっていた同年配の中国少年と友達になり、スイカをあげたりした。たまたま、彼の父も掴つかまり、高い天井から後手に宙吊りにされていった。それを見て、宙吊りの父親のいつ

だが、兵士たちは徒然を紛らわすのに、鉄筋盗みや疑わしい中国人を兵舎前の三本の杭に縛り付け、銃剣を構えて脅すのが日常であつた。縛られた彼等は、命乞いをする者、殺されることを諦観していいる者と様々であった。私は、実際に殺すところを見なかつたのは幸いであった。

眼差しが今でも構わないという表情れば、明日から遊びに来なさい」としゃべったこともあります。私は兵士に、「親子を放してやらなければなりません」と

② “上海の空襲”

一九四〇(昭和十五)年十二月

夜中の砲声で目が覚めた。太平洋戦争が始まり黄浦江(※ホワントン川・上海の中央を流れる)に繋留されていた米英艦との砲撃戦だった。一九四三年には、安全のため同じ上海の虹桥路に移住した。当時の飛行場を建設していた。アメリカ軍は、今の上海虹桥空港に軍用機の艦載機が拙宅の上を超低空で飛行する道を怖くなかつたが、空襲警報は生き残るために、三キロメートルのターミナルバスのターミナルがしな

